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قال تعالى :-                                    

َل ُكمْ  ِت ُأمّهَــا ُطــونِ  ُب ُكــم مّــن  َأخْرَجَ  (وَاللهُ 
ـــمْعَ ْلسّ ـــمُ ا ُك َل ـــلَ  ًئا وَجَعَ ْي ـــ ـــونَ شَ َلمُ  َتعْ

ُكرُونَ) َتشْ ُكمْ  ّل َلعَ َة  َد ِئ َلفْ ْبصَارَ وَا َل وَا
                               صدق الله العظيم

  
 )78(سورة النحل/
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الهداء                                     



 إلى  من  علمني  الحب..الحنان..العطاء..العمل  دون
 مقابل..إلى من أدعو  الله  له بالمغفرة  والعفو..إلى  من
 تذرف  عيناي  دمعا عندما  أتذكره  إلى  والدي رحمة  الله

عليه..والدي  العزيز..هذا غيض من  فيض  ما  قدمته  لي..  
  

الدارسة
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شكر وتقدير
  

      أحمد الله العلي القــدير علــى نعمــائه، وأســجد لــه ســبحانه
ًدا وشكرًا أن أعانني ومكنني من إتمــام هــذا العمــل  وتعالى حم
ًنــا لكــل طــالب علــم ولكــل ًيا إياه أن يكــون هــذا العمــل عو  داع

معلم، وأن يكون لبنة في صرح العلم النافع إن شاء الله.
 يســعدني ويشــرفني أن أتقــدم بكــل الحــترام وبأســمى
 معاني الشكر والتقــدير والتبجيــل لســتاذي الفاضــل الــدكتور/

  على تفضل سيادته بالشـراف علـى هـذهطارق الشيخ أبو بكر
 الرسالة، فلم يبخل بتوجيه أو إرشاد، فكان لتوجيهــاته الصــائبة
 ولرشاداته السديدة ولمتابعته العلمية الدقيقة الثر الكبير في
 إتمام هذا العمل، كما تعلمت منــه كيــف يكــون تواضــع العلمــاء
 وكيــف يكــون العطــاء بل حــدود، فــإليه أتقــدم بعميــق الشــكر
 وصادق الدعاء أن يتــم اللــه عليــه الصــحة والعافيــة وأن يجعلــه

نبراسًا لكل طالب علم ولكل باحث عن المعرفة.
 كما يسعدني ويشرفني أن أتقدم بكل الحترام وبأســمى
 معاني الشكر والتقدير للـدكتور/ رأفـت رخـا السـيد محمـد أبـو
ًيا،  رخا. لجهده الصادق والدقيق في معالجة نتائج البحث إحصــائ
ــة  مما ساعدني في تفسير وتحليل نتائج هذا البحث بدرجة عالي

من الدقة.
 كما أتقدم بالشكر والتقدير لكل مــن: الســادة المحكميــن
 لما بذلوه من جهـد ووقـت ثمينيـن فـي تحكيـم صـدق الختبـار

التحصيلي والبرنامج المستخدم في البحث. 
 والسيدات عضوات الهيئة التدريسية بمدرسة خديجة

 الكبرى بالمارات العربية المتحدة على كل ما بذلوه معي من
جهد لتمام هذا البحث.

فجزآهم الله عني خير الجزاء.
                                                      

  
الدارسة
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مستخلص البحث

         هدف البحث إلى التعرف على فعالية تراكيب كيجان في زيادة
 التحصيل في بعض أفرع مادة التربية الموسيقية(قواعد التربية الموسيقية-

 القراءة الموسيقية – الثقافة الموسيقية ) لدى تلميذات الصف الخامس



 من الحلقة الولى من مرحلة التعليم الساسي، ولتحقيق هذا الهدف
 إستخدمت الدارسة المنهج التجريبي في دراستها ، وتكونت عينة الدراسة

  تلميذة من تلميذات الصف الخامس بالحلقة الولى من التعليم40من 
  سنوات، تم تقسيمهن إلى10 إلى 9الساسي وتتراوح أعمارهن مابين 

  تلميذة)،20 تلميذة) والخرى ضابطة (20مجموعتين الولى تجريبية (
 واستعانت بأدوات تمثلت في: اختبار تحصيلي لبعض أفرع مادة التربية

 الموسيقية (القواعد- القراءة- الثقافة الموسيقية ) وهو يتكون من
 صورتين (الصورة (أ) وهى من أجل القياس القبلى – الصورة (ب) وهى

 من أجل القياس البعدى) للصف الخامس بمرحلة التعليم الساسي
 ( إعداد الدارسة)، واختبار المصفوفات المتتابعة الملونة لرافن بغرض

 التأكد من تجانس أفراد المجموعتين التجريبية والضابطة من حيث مستوى
 الذكاء، وبرنامج قائم على استخدام تراكيب كيجان فى مادة التربية

 الموسيقية فى الفرع السابق ذكرها ( إعداد الدارسة) وبعد التأكد من
 شرط تجانس المجموعتين من حيث السن ومستوى الذكاء ومستوى

 التحصيل في أفرع مادة التربية الموسيقية (قياس قبلي)، قامت الدارسة
 بتجربتها حيث تعرضت تلميذات المجموعة التجريبية للخبرات التدريبية

 للبرنامج القائم على تراكيب كيجان بواقع حصتين أسبوعيا، زمن الحصة
  دقيقة ولمدة شهرين، ويحتوى البرنامج على منهج وزارة40الواحدة 

 التربية والتعليم في مادة التربية الموسيقية ويتم عرض الدروس وشرحها
 باستخدام تراكيب كيجان ، بينما تدرس تلميذات المجموعة الضابطة

 بالطريقة التقليدية  وبعد انتهاء فترة التجريب، قامت الدارسة بتطبيق
 الختبار التحصيلى الصورة (ب) على تلميذات المجموعتين التجريبية

 والضابطة ( قياس بعدي)، وقامت بتحليل النتائج الكمية الخاصة بالفروق
 بين أداء مجموعتي الدراسة على الختبار التحصيلى في الفرع السابق

 ذكرها لمادة التربية الموسيقية مستخدمةً في ذلك اختبار (ت) لدللة
ًدة في ذلك على الحزم الحصائية للعلوم  فروق المتوسطات، ومعتم

 في ضوء ماسؤاله الرئيس ). كما جاوب البحث على SPSSالنسانية (
 وقد تلخصت أهم نتائج البحث:سبق مناقشته لفروض البحث 

 - أشارت النتائج  بوضوح إلى فاعلية تراكيب كيجان في رفع مستوى1
 التحصيل في أفرع المادة السابق ذكرها عند تلميذات المجموعة التجريبية
مقارنة بتلميذات المجموعة الضابطة اللتي لم يتعرضن لخبرات البرنامج .

-ه-
 -  أكدت  نتائج الدراسة فاعلية البرنامج القائم على إستراتيجية تراكيب2

 كيجان في رفع مستوى التحصيل في أفرع مادة التربية
 الموسيقية(القواعد - القراءة– الثقافة الموسيقية ) لدى تلميذات

المجموعة التجريبية.
 - أشارت النتائج أيضا الى درجة التحسن كانت كبيرة وواضحة لدى أفراد3

 المجموعة التجريبية حيث كان متوسط درجاتهم في القياس القبلي
  أما33.25 بينما كان متوسط درجاتهم في القياس البعدى 22.55

 المجموعة الضابطة فكان هذا التحسن أقل حيث بلغ متوسط درجاتهم في
  بينما كان متوسط درجاتهم في القياس البعدى22.75القياس القبلي 

26.40.



 - دلت الطريقة المتبعة من قبل معلم الفصل على تحسن في التحصيل،4 
 ولكن ليس بنفس القدر الذي حققته الطريقة الجديدة " تراكيب كيجان"
في تحسين التحصيل الدراسي في بعض أفرع مادة التربية الموسيقية.

 ومن أهم التوصيات التي توصلت إليها الدراسة في ضوء-
نتائجها.

oاستخدام استراتيجيات أخرى للتعلم التعاوني مع التحصيل الدراسي قد 
تؤدي إلى نتائج أفضل . 

oإجراء بعض الدراسات حول تفاعل متغيري الجنس والسن مع 
إستراتيجية كيجان واثر ذلك على مستوى التحصيل الدراسي. 

oاسسسستخدام إسسسستراتيجيتين للتعلسسسم التعسسساوني (إسسسستراتيجية جونسسسسون 
ًا" وجونسون "التعلم مع

  وإستراتيجية سلفين) في التحصيل وتنمية مهارات العزف وقراءة النوتة
الموسيقية

o.(كيجان) تنظيم محتوى التعلم بما يتلءم مع إستراتيجية
oتطبيق تراكيب كيجان كطريقة تدريس فسسي بعسسض المسسواد السستي تناسسسب 

تلك التراكيب.
o.إعداد البيئة الصفية بما يتلءم مع تطبيق تراكيب كيجان
oتدريب المعلمين والمعلمات على تطسبيق تراكيسب كيجسسان فسي مسوادهم 

الدراسية .
oزيسسادة دافعيسسة الطلبسسة نحسسو التعسساون فيمسسا بينهسسم وذلسسك مسسن خلل 

استراتيجيات التعلم التعاوني لغرس قيمة التعاون لديهم.

م --
Abstract

The aim of this research  is to identify the efficiency of Keegan 

components  program in increasing learning in certain branches of Music 

Education (The rudiments of music, reading and the music culture) 

among grade five girls .

To achieve this aims, the researcher has used the experimental approach 

in her study, which is based on two parts: The first part was an 

exploratory one to ensure that psychometric conditions of the used tools 

complied with an achievement test to measure branches of music 



education (The rudiments of music, reading, and the music culture). The 

achievement test consists of two images: image  (A) for  a pre-test to 

measure ,image (B) for a post test of  the grade 5 students . as well as 

conduct of the colorful successive line test devised by Raven to ensure 

that students of the experimental  and control groups are in consistency as 

to intelligence level. Having verified that psychometric conditions of the 

used tools were  in terms of validity and fitness of the two tools. The 

study sample comprised of 40 female students from grade 5. The first 

session of basic learning stage of students are with an average age of 9-10 

years old were divided into two groups: The first was an experimental 

group (20 female students).The second was a control group (20 female 

students). Having ensured that the two groups were in consistency in 

terms of age, intelligence and achievement level in the branches of music 

education (Prior Measurement), the researcher carried out her experiment 

whereby the experimental group was exposed to training experiences by 

The Keegan components program. This lasted  2 months with two classes 

a week lasting 40 minutes. However, the control group individual did not 

receive the training sessions of Keegan

ز --

Components program. Rather, their study was limited to the traditional 

way. After the closing of the experimental period, the researcher used 

image (B) on two groups of students ( The learning test for the branches 

of music education) and analyzed quantitative results of differences in 

performance between the two groups using test ( T) for average 

difference indicators, and relying upon the statistical bundles of 

humanities (SPSS.(

 The results respond to the key question of the study.

The most significant results of the study can be summarized as follows   :  



1- Keegan's components program was efficient in improving the level of 

education in all branches of the subjects that have been mentioned above.

2 -The study showed the efficiency of the program based on Keegan's 

components strategies in raising educational (academic) level of the 

students of experimental group in all branches of music education.

3 -The degree of improvement was large and clear to the members of the 

experimental group, where the average grade in the pre measurement was 

22.55 while the average grade in the telemetric was 33.25.

4 -The control group has the least improvement; with an average grade of 

pre measurement  22.75 while the average grade in the telemetric was 

26.40.

5 -The method used by the teacher has shown an improvement in the 

learning ,but not as much as the improvement shown by the new method 

"Keegan components " in improving educational attainment in some 

branches of music education.

The Most Important Recommendations as follows:

o Using  other strategies for cooperative learning with academic 
achievement may lead to better results.

- I -
 o Making  some studies on the interaction of gender and age with the 
Keegan Strategies and the impact  upon  the level of academic learning.

o Using two strategies for collaborative learning (Johnson & Johnson's 
strategy of learning together) and ( Slavin strategy) in the achievement 
and the development of playing skills and reading music notes.

o Organize  learning content to fit Keegan strategy.
 
o Applying  Keegan  components as teaching method in some subjects 
which can be suit it.
 
o Preparing  classroom environment to be appropriate  with Keegan 
strategy.



 
o Teacher training in Keegan components for all subjects.

o The use of Cooperative Learning Strategies to motivate and urge 
students to co-operate with each other.

- II-
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40الصوتية............................................................................
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فهرس الملحق



عنوان الملحقم
الصف
حة

رقم  (1 ...........................................................1ملحق 39البرنامج ) 

رقم  (2 الصورة )    ( 2ملحق للموسيقى التحصيلى  الختبار
43أ)..................

رقم  (3 (2ملحق الصورة)   للموسيقى التحصيلى  الختبار
44ب)....................... 

4
) رقم  أسماء )  3ملحق  قائمة

.المحكمين...............................................
83

5
 ) اختبار رافن4ملحق رقم (

84للمصفوفات.................................

 -VII-
الفصل الول

الطار العام للدراسة

الول   الفصل محتويات

 .خلفية مشكلة البحث
.تحديد مشكلة الدراسة
.فرضيات البحث
أسباب اختيار مشكلة 

البحث.
.أهداف الدراسة
أهمية البحث.
.خطوات البحث
.أدوات البحث
.حدود الدراسة
.المنهج المستخدم
.الساليب الحصائية
مصطلحات الدراسة 

وتعريفاتها الجرائية.



الفصل الثاني
الطار النظري

الفصل   الثانيمحتويات

المبحث الول: التعلم 
 التعاوني.

المبحث الثاني: التحصيل 
الدراسي.

المبحث الثالث:الموسيقى 
 وأهداف مادة      التربية

الموسيقية.



الفصل الثالث
الدراسات السابقة

الفصل   الثالثمحتويات

.الدراسات المباشرة
الدراسات غير المباشرة.



الفصل الرابع
منهج البحث وإجراءاته

الفصل   الرابعمحتويات

.منهج وإجراءات البحث
وصف مجتمع وعينة البحث.
.أدوات البحث
إجراءات وخطوات البحث.
المعالجة الحصائية.



الفصل الخامس
نتائج البحث ومناقشتها

الخاتمة

الفصل   الخامسمحتويات

ًل: عرض النتائج الكمية  أو
 للبحث.

ًيا: مناقشة نتائج البحث  ثان
وتفسيرها.



                       مكتبة البحث

الخاتمة  محتويات

أ- تقرير البحث.
ب- أهم النتائج.

ج- التوصيات.
 د- المقترحات.

مكتبة البحث.
 المصادر والمراجع-

العربية.
 الرسائل العلمية-

والبحاث العربية.
 المصادر والمراجع-

الجنبية.
 الرسائل العلمية-

والبحاث العربية.

المصادر والمراجع العربية.-
 الرسائل العلمية والبحاث-

العربية.
المراجع الجنبية.-
 الرسائل العلمية والبحاث-

الجنبية.



الملحق
 البرنامج.1ملحق رقم -
  الختبار2ملحق رقم -

التحصيلى.
  أسماء3ملحق رقم -

المحكمين.
  اختبار رافن4ملحق رقم -
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